

L'espérance, un chemin de Carême 2025 avec le CCFD Terre Solidaire

2025 est une année de jubilé pour tous les catholiques à travers le monde. Le pape François nous invite pour cette année à **être des pèlerins de l'espérance**.

Pour porter cette espérance autour de nous avec nos sœurs et nos frères dans notre communauté, mais aussi à travers le monde, le **CCFD-Terre Solidaire** vous invite semaine après semaine **du 5 mars au 20 avril, à vivre un parcours spirituel de Carême aux couleurs de la solidarité internationale** pour cheminer avec nos partenaires, qui à travers le monde, agissent en faveur de la souveraineté alimentaire et d'un monde juste et durable. Un parcours à vivre seul, en famille, entre ami.es ou en équipe grâce au **livret spirituel du carême 2025**. Il sera distribué le mercredi des cendres.

Nous sommes aussi invités à aider les plus pauvres et les plus fragiles ici et à travers le monde.

Par notre offrande, mettons en action l'appel du pape François en cette année de jubilé :

« Laissons-nous dès aujourd'hui attirer par l'espérance et faisons en sorte qu'elle devienne contagieuse à travers nous » (Pape François, « [L'espérance ne déçoit pas](#) » § 25)



PRIÈRE AU CRÉATEUR

Seigneur et Père de l'humanité,
toi qui as créé tous les êtres humains avec la
même dignité, insuffles-en nos cœurs un
esprit fraternel.

Inspire-nous un rêve de rencontre, de dialogue,
de justice et de paix.

Aide-nous à créer des sociétés plus saines et
un monde plus digne, sans faim, sans
pauvreté, sans violence, sans guerres.

Que notre cœur s'ouvre à tous les peuples et
nations de la terre, pour reconnaître le bien et
la beauté que tu as semés en chacun pour
forger des liens d'unité, des projets communs,
des espérances partagées. Amen !

Pape François, Fratelli tutti



Votre don permettra de soutenir des femmes et des hommes qui s'engagent au quotidien dans l'espérance à travers les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui agissent dans 71 pays pour lutter contre les causes de la faim, notamment en élargissant l'accès à la souveraineté alimentaire.

Pour faire un don les enveloppes dans vos paroisses, en ligne [sur internet](#) ou avec le QR Code ci-joint ou celui sur les affiches.

Tous les informations et [outils de carême du CCFD](#) et dans la lettre d'information spécial carême [CCFD-95 fev-2025-n-88.pdf](#)

**Faites un don en flashant ce QR
Code ou en vous rendant sur le site
www.ccfด-terresolidaire.org.**





« La communauté chrétienne doit toujours être prête à défendre le droit des plus faibles. Qu'elle ouvre toutes grandes les portes de l'accueil avec générosité afin que l'espérance d'une vie meilleure ne manque jamais à personne. »

(Pape François, « *L'espérance ne déçoit pas* », §13)

Ecouteons l'appel du Seigneur

« Quelqu'un avait un figuier planté dans sa vigne. Il vint chercher du fruit sur ce figuier, et n'en trouva pas. Il dit alors à son vigneron :

“Voilà trois ans que je viens chercher du fruit sur ce figuier, et je n'en trouve pas. Coupe-le. À quoi bon le laisser épuiser le sol ?” Mais le vigneron lui répondit : “Maître, laisse-le encore cette année, le temps que je bêche autour pour y mettre du fumier. Peut-être donnera-t-il du fruit à l'avenir. Sinon, tu le couperas.” » (Lc 13, 6-9)

Dans l'État du Paraná au sud du Brésil, l'association ASSESOAR met en lien les paysannes et paysans et les forme pour développer une agriculture locale et durable face à l'agrobusiness.

Offrons une prière

Pour celles et ceux qui protègent l'environnement et agissent pour garantir la souveraineté alimentaire des populations rurales au Brésil comme sur toute la planète, Seigneur, nous te prions.



ASSESOAR

Association d'études, d'orientation et d'assistance rurale

© Jean-Claude Gerez / CCFD-Terre Solidaire



Née en 1966 au Brésil, **ASSESOAR** a été fondée par un groupe de 33 jeunes agriculteurs et agricultrices en 1966 dans l'État du Paraná. L'association avait pour mission première d'alphabétiser les petits paysans et petites paysannes et de leur offrir assistance technique et juridique. De nos jours, les objectifs de l'association reflètent **son engagement profond envers le développement d'une agriculture durable et le renforcement communautaire.**

1966

**Date de
création**

25

**Municipalités
impactées**

3600

**Familles
soutenues**



En 2003, l'association a reçu un Prix d'Honneur pour ses résultats organisationnels, financiers et pour l'impact social de ses différents programmes. Elle est à l'origine de plusieurs coopératives, dont elle a favorisé la prise d'autonomie, la consolidation et le fonctionnement en réseau.



**TERRE
SOLIDAIRE**

CCFD Val d'Oise 6 rue Antonin Georges BELIN 95100 ARGENTEUIL
Contact : ccfd95@ccfd-terresolidaire.org - Tel : 01 34 16 50 50 – 06 78 99 93 65

FAISONS GERMER DES SIGNES D'ESPÉRANCE

« La communauté chrétienne doit toujours être prête à défendre le droit des plus faibles. Qu'elle ouvre toutes grandes les portes de l'accueil avec générosité afin que l'espérance d'une vie meilleure ne manque jamais à personne. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §13)

ASSESOAR, LES FILIÈRES LOCALES FACE À L'AGROBUSINESS

Depuis 1966, dans l'État du Paraná au sud du Brésil, ASSESOAR met en lien et forme les paysannes et paysans face à l'agrobusiness pour développer une agriculture locale et durable.



L'Association d'études, d'assistance et d'orientation rurale (ASSESOAR) permet aux paysannes et paysans de l'État du Paraná dans le sud du Brésil de s'organiser et de porter une parole commune. L'agrobusiness, depuis la fin des années 1960, fait pression pour concentrer les terres agricoles et spécialiser l'agriculture dans des productions destinées à l'export. Ces productions détruisent l'environnement, accaparent les terres empêchant le développement d'une agriculture locale, durable et familiale. Cela est favorisé par l'extrême droite toujours au pouvoir aujourd'hui à l'échelle locale. Pedro, militant du Mouvement des sans-terre, se souvient : « *L'un des policiers m'a dit : "On a l'autorisation de tuer les sans-terre."* »



ASSESOAR met l'accent sur l'urgence d'un accès à une alimentation saine pour les populations. Elle forme les paysannes et les paysans au développement d'une agriculture durable et écologique et accompagne le déploiement de filières locales.

Au moyen de l'éducation populaire, elle accompagne les communautés à s'organiser pour défendre leurs droits et le droit à une alimentation locale, écologique et rémunératrice. ASSESOAR est dirigée par des paysannes et paysans et emploie des techniciennes et techniciens spécialisé.es en agronomie. Elle agit spécifiquement auprès des populations les plus fragiles : les communautés indigènes, les femmes. À travers les relations ville-campagne, elle sensibilise à la protection de l'environnement et de la biodiversité et permet des filières de consommation locales. Les conseils et la formation permettent aux agriculteurs et agricultrices de se libérer des contraintes de l'agriculture conventionnelle en améliorant leurs revenus et leur niveau de vie tout en préservant les méthodes de productions ancestrales.

L'association défend l'accès à une alimentation locale, écologique et rémunératrice.